
Экспериментальный реактор: кто за?
5 августа в малом зале городского совета прошел 

круглый стол, посвященный вопросу возможного строи
тельства в районе Славутича многоцелевого научно-ис
следовательского реактора. Инициирован он был город
ской организацией Партии регионов, при поддержке де
путатского корпуса, ряда общественных организаций го
рода, ветеранов ЧАЭС.

—  Проблема строительства но
вого исследовательского реактора 
Академии наук Украины возникла 
не вчера, она уже обсуждается с 
2006 года, —  сказал во вступитель
ном слове депутат городского со
вета от Партии регионов Владимир 
Демиденко. —  Создавая Устав го
рода, мы записали одной из задач 
славутичской территориальной 
громады сотрудничество с НАН Ук
раины по вопросу строительства 
многоцелевого исследовательско
го реактора в районе Славутича. А 
строительство подобных объектов, 
согласно законодательству, требу
ет не только профессионального, 
административного подхода, но и 
обсуждения на уровне территори
альных сообществ той местности, 
где будет проходить строительство.

С историей вопроса присутству
ющих ознакомил депутат городско
го совета, член совета ветеранов 
ЧАЭС Валентин Мельник.

Украина, на территории которой 
на сегодняшний день находится 15 
мощных промышленных атомных 
энергоблоков, входит в когорту 
стран, где ученые занимаются 
ядерными исследованиями, разви
вают атомную энергетику. После 
распада СССР Украине достался 
десятимегаваттный реактор, кото
рый находится в Киеве. Он был по
строен в 1960 году, технический

срок эксплуатации его уже вышел, 
морально он устарел. После его об
следования срок эксплуатации про
длили до 2013 года. Но необходи
мость нового многоцелевого ис
следовательского ректора диктует
ся и моральным старением. Многие 
современные научные исследова
ния невозможны на таком мало
мощном реакторе. Исследования 
свойств металлов, моделирование 
явлений, медицинские исследова
ния требуют более мощного реак
тора на быстрых нейтронах.

Сегодня стоит вопрос о созда
нии отечественного атомного топ
лива, так как исследования показа
ли, что у нас достаточные залежи 
урана. Государство ставит задачу 
удвоить получаемую электроэнер
гию от атомных станций. В связи с 
этим возникает ряд вопросов, один 
из которых —  где строить? Были вы
делены три места, и Славутич в их 
числе.

—  Чем может быть привлека
тельна Славутичская зона для стро
ительства многоцелевого исследо
вательского реактора? Необходимо 
сразу представлять не просто стро
ительство реактора, а целого науч
ного центра с инфраструктурой. 
Возможность строительной базы, 
запасы питьевой воды, возможнос
ти городской котельной, возможно
сти городской инфраструктуры, ко

торая рассчитана на 50 тысяч насе
ления (при 25-ти в настоящее вре
мя), а главное, наличие профессио
нального персонала и территории 
для строительства многоцелевого 
исследовательского реактора. 
Вспомним, сегодня около 150 сла- 
вутчан являются студентами про
фильного севастопольского вуза.

Чем этот проект привлекателен 
для славутчан? Наличием профес
сиональных рабочих мест, возмож
ностью трудоустройства молодежи, 
расширением социальной инфра
структуры, возможностью дополни
тельных инвестиций в город. Взве
шивая все положительные и отри
цательные стороны этого вопроса, 
ведя подготовку к общественным 
слушаниям, нам необходимо широ
кое освещение всех сторон проек
та.

Славутич —  город профессиона
лов, где работают люди, не пона
слышке знающие, что такое ядер
ная безопасность, поэтому выступ
ление советника мэра, экс-дирек- 
гора объекта "Укрытие" Владимира 
Щербины было посвящено аспекту 
безопасности нового исследова
тельского реактора.

—  Хочу рассмотреть полезную 
необходимость этого объекта для 
Славутича и государства и возника
ющие отрицательные моменты. Со
здание этого реактора позволит 
практически готовить профессио
налов для работы на атомных стан
циях. Как нельзя подготовить хоро
шего шофера только в учебном 
классе, так нельзя сделать профес- 
сионала-атомщика без практичес
кой работы на действующей уста
новке. С учетом техники безопасно

сти эта установка должна быть ма
ломощной. Рассматривая все во
просы безопасности, мы можем 
разделить их на две части. Первая 
—  непосредственная безопасность 
техперсонала, и вторая —  безопас
ность окружающей среды и населе
ния. Если с первым все более-ме
нее понятно: соблюдение техничес
кой культуры и техники безопаснос
ти на рабочем месте, самостоя
тельный выбор своей профессии, 
получение каких-то дополнитель
ных льгот. Мощность эксперимен
тального реактора в 100 раз мень
ше производственного, следова
тельно, и общая опасность значи
тельно меньше. Экологические 
проблемы и защита окружающей 
среды разделяются по трем на
правлениям: вероятность аварии, 
наработка радиоактивных веществ 
и реактор, как возможное средство 
теракта или шантажа. По последне
му пункту сегодня отработаны спе
циальные программы, которые спо
собствуют почти полной ликвида
ции этой опасности.

Вероятность глобальной аварии 
на экспериментальном научном ре
акторе практически сравнима с 
возможностью сильного землетря
сения в нашем регионе. Масштабы 
аварии не будут превышать сани
тарно-защитных норм. Остается 
больной вопрос по получению ра
диоактивных материалов. Этот во
прос также решается различными 
способами.

Разговор об исследовательском 
реакторе продолжил Борис Оскол
ков, который проинформировал 
участников круглого стола о нали
чии подобных реакторов в мире,

примерах аварийных ситуаций и 
возможности получения радиоак
тивного переоблучения работника
ми подобных объектов. Он провел 
экскурс по различным примерам 
возможного экологического нару
шения среды возле подобных реак
торов. К вопросу о безопасности 
радиоактивных объектов относится 
и создание кодекса МАГАТЭ.

Валентин Купный, член совета 
ветеранов ЧАЭС, призвал всех при
сутствующих при подготовке к об
щественным слушаниям реально 
проинформировать членов терри
ториальной громады о возможных 
техногенных последствиях. Необ
ходимо более глубокое изучение 
этого вопроса.

О работах по созданию схемы 
практического регистрирования и 
сопровождения проекта, а также 
возможного создания Технопарка 
выступил председатель админист
рации СЭЗ Славутича Григорий Да- 
нилейко.

Александр Курбатов, работник 
славутичского исполкома, бывший 
работник ЧАЭС, отметил, что Сла
вутич в первую очередь привлека
телен для решения проекта нали
чием у славутчан идеологии ядер- 
ной безопасности плюс професси
онализм.

В работе приняли участие секре
тарь горсовета Лидия Леонец, спе
циалисты, представители общест
венности, ветераны ЧАЭС.

В завершении круглого стола 
участники приняли резолюцию, в 
которой отметили направления в 
подготовке к общественным слуша
ниям по данному вопросу.
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